
外部卓話 「開陽高校からこんにちは」                    統括教頭 上園正彦様 

こんにちは 初めまして，開陽高等学校で総括教頭をしております上園です。本日は，鹿

児島南ロータリークラブの例会におきまして，貴重な時間をいただき感謝申し上げます。 

これから県内唯一の単位制高校である開陽高校について紹介し，その後，通信制課程の

現生徒会長である弓削君とその指導者である奥山教諭から学校の様子や部活動等の話を

聞いてもらいたいと思います。 

では，まず開陽高校の説明を簡単にいたします。開陽高校では「夢・実現」を校訓とし，全

日制・定時制・通信制の３つの課程を設置しています。職員や及びシステムもそれぞれ異な

りますので，簡単に言うと３つの異なる学校が一つの建物を共

有しているとお考えください。学校の沿革ですが平成 12 年に

伊敷の地に定時制と通信制が開校し，平成 15 年に現在の谷山

の地に全日制を加えて移転，今年で 24 年目を迎えます。授業

は 1 コマ 90 分授業で，自分の進路に合わせたオリジナルの時

間割を作成できます。前期と後期の二学期制で，半期ごとに単

位修得ができる為，前期が不調でも後期の頑張り次第で挽回も

可能です。また，多様な生徒を受け入れ生徒の主体性に重視し

たコンセプトのため，制服や細かい校則はありません。先生からこうしなさい・ああしなさいと言われない反面，自己管理と・

自己責任が真に問われます。しかし，縛られ間がないことや自分のペースで学習できることから中学・高校で不登校だった

生徒が本校では皆勤だったりすることも少なくありません。まさしく多様性を活かせる学校であると思います。 

では全日制課程について説明します。普通科と福祉科があり在籍数はご覧のとおりです。１クラスを 20人弱で編成し，授

業も少人数学習が基本となります。中国語やハングルなど 27 科目に及ぶ本校独自の学校設定科目もあり，生徒の特性に

合った学びを提供しています。 

次に定時制課程について説明します。普通科とオフィス情報科があり在籍数はご覧のとおりです。こちらは動画あります

のでまずはこちらをご覧ください。（2 分間の動画） 定時制課程は 13 時 30 分から授業が始まります。基本的には全日制

と同じシステムになっております。 

最後に通信制課程です。通信制課程は県内全域に 1800 人を超える生徒が在籍しており，１４の協力校がございます。学

びとしては，まず，各科目決められたレポートを期限内に提出し，併行して日曜日を中心にスクーリングといった対面授業を

各科目規定の時間数受けなければなりません。それをクリアし，学期１回のテストを受け単位修得を目指します。他にも特別

活動として学校行事等への参加も卒業条件となります。決して生半可な考えでは単位修得も難しく，卒業することもままな

りません。まさしく自己管理・自己責任が求められます。 

こちらは，ことし６月の南日本新聞の記事です。右は本校通信制課程の１期生であり，東京パラリンピックでパワーリフテ

ィングに出場した坂元智香選手が，通信制の保護者会と全日制の福祉科で講演したものです。左はこちらにいます弓削君が

県総体の砲丸投げにおいて県高校新記録で優勝したものです。この大会では，やり投げ，円盤投げの３種目で南九州大会に

出場し，砲丸投げ・円盤投げにおいては，先日，北海道で行われたインターハイに出場しました。指導者の奥山先生とともに

本当に苦しい思いを乗り越え頑張ってくれま

した。とても誇りに思います。他にも，全日制

の卒業生で映画「郷」の監督である伊地知拓

郎氏や 5 月に九州アマゴルフで優勝し，10

月のかごしま国体で県代表に選ばれている

薩摩のタイガーウッズこと有薗純選手も通信

制の在校生です。本当に多くの先輩や生徒が

活躍しております。 

では，これから弓削君に学校生活や部活動

について話してもらいます。 

 

弓削大輔様        奥山先生 



 

第 2回定例理事会議事録 

【協議事項】 

①7月分の収支について 承認 

②9月、10月の例会プログラムについて 承認 

③旅費規程について 地区大会についても旅費規程に準じ運用する。 

④観月会について 承認 

⑤秋田豪雨災害支援について 池ノ上ガバナーの呼びかけに賛同し、義援金を送金する 

⑥ホームカミング制度について 運営は地区主導だが、ナターシャさんのホストクラブとして協力する 

⑦その他  

 ・米山奨学生白さんの地区大会参加について 

 ・多賀城 RC赤坂さん、観月会参加について 

 ・週報について 

 ・ロータリー賞について 

 ・かごしまアジアん青少年芸術祭について 

【報告】 

①夏祭り子ども食堂 8/30に開催。寄付と募金箱で集まったお金でお菓子を購入してお渡しした。 

②多賀城 RC訪問（11/1～3）参加者 8名 

③池ノ上ガバナー公式訪問日 11/8(水)決定 

 

 

 
 

 
                                                               

                                  

 

 

                         

        市内ロータリークラブのプログラム 記帳メークアップ★11：30～12：30 ☆17：30～18：30         

ＲＣ 例会日 プ ロ グ ラ ム 例会場 ＲＣ 例会日 プ ロ グ ラ ム 例会場 

東 

9/7(木) 

クラブフォーラム 
ホテルサンデイ

ズ 鹿 児 島 
令和 9/11(月) 会員増強について 

ホテルレクスト

ン 鹿 児 島 

北 クラブフォーラム アートホテル 東南 
9/12(火) 

★観月会 サンロイヤル 

サザン クラブフォーラム 
ホテルレクスト

ン 鹿 児 島 
城西 休会 

ホテルレクスト

ン 鹿 児 島 

鹿児島 
9/8(金) 

会員卓話 井原会員 山 形 屋 西 
9/13(水) 

会員卓話 山 形 屋 

ｱｶﾃﾞﾐｰ 例会なし 鹿児島大学 西南 クラブ協議会 ビ エ ン ト 

中央 9/11(月) 会員卓話 新入会員自己紹介 山 形 屋 
    

●出席率 80％を目指しましょう！ 

第 3071 回例会 出席報告 

会員数 出席数 出席率 

34(33)名 20 名 60.61％ 

 

 

 

●今後の予定 

9/13 水) 外部卓話 純心大学石井洋平様 

9/20(水) 祝日休会 

9/27(水) 観月会 

 

 

今後の予定 

10月 1日(日)子どもたちの未来を守るために 

～一緒に考えてみませんか～ 

開催前に例会をいたします。 

多くの会員の出席、ご協力をお願いします。 

10月 14日(土)～15日(日) 

地区大会 宮崎シーガイアコンベンション 

参加者 12名 

11月 8日(水)池ノ上ガバナー公式訪問 

       多くの会員の出席をお願いします。 

12月 6日(水)年次総会 

       次年度の理事役員の決定 



 


